

Récompense → Lucien Garrigou vient de recevoir la médaille de "Juste parmi les Nations". Une médaille qui reconnaît une action déterminante en faveur des Juifs pendant la guerre 1939-1945.

Un "Juste parmi les nations"

En France, près de 2 000 "Justes" ont été reconnus sur les 17 500 honorés en Europe. Mercredi 15 décembre, Lucien Garrigou, patron pendant 40 ans de l'hôtel restaurant "Le Saint-Albert", a reçu la médaille des "Justes parmi les Nations". Elle lui a été remise par un représentant de l'ambassade d'Israël en France en présence des autorités civiles et politiques.

Lucien Garrigou aura 92 ans le 5 janvier prochain. Il ne parle que peu de cette douloureuse période pendant laquelle il a aidé ceux qui étaient en difficulté. « Je n'ai jamais demandé à personne de quelle religion ou de quelle nationalité il était dès lors que cette personne avait besoin d'être aidée », explique-t-il simplement. « Lorsque quelqu'un arrivait au restaurant en me disant qu'il n'avait pas de ticket de ration-

nement pour manger, je le faisais entrer et asseoir à table. Je n'allais pas le laisser comme ça, sans manger sous prétexte qu'il n'avait pas de ticket. »

Lucien Garrigou n'est pas très loquace en ce qui concerne cette période et lorsque l'on insiste un peu pour qu'il en parle, il conclut rapidement : « Je n'ai rien fait d'autre que ce que je devais faire. » Beau message de modestie.

Le comité français pour Yad Vashem est une association loi de 1901 constituée de bénévoles. Son action est orientée au profit de Yad Vashem de Jérusalem.

Ses principaux objectifs sont de rechercher des témoignages en souvenir des victimes de la Shoah pour faire figurer leurs noms dans la "salle des noms" du mémorial de Jérusalem, favoriser l'enseigne-



Lucien Garrigou avec, à l'arrière-plan, la photo du Saint-Albert où l'accueil pour les plus démunis était chaleureux. (Ph. Réussir le Périgord)

ment et la transmission de l'histoire de la Shoah par l'organisation de séminaires de formation pour les enseignants et les éducateurs et par l'organisation de témoignages d'anciens déportés dans les établissements scolaires et les universités.

Mémoire

Au nombre des projets menés à bien et des objectifs fixés par Yad Vashem, figurent le centre mondial pour l'enseignement de la Shoah, les archives centrales de la Shoah, la "salle des noms" qui regroupe les témoignages concernant les victimes juives de la Shoah. Le Mémorial des Enfants a été érigé à la mémoire des enfants victimes de la Shoah.

La vallée des Communautés qui commémore les 5 000 communautés qui ont souffert de la terreur nazie dans toute l'Europe et qui, pour la plupart, ont été anéanties. L'Allée des Justes parmi les Nations perpétue le souvenir des non-juifs qui, au péril de leur propre vie, ont sauvé des Juifs.

Un objectif également essentiel de Yad Vashem est de faire reconnaître et honorer les "Justes parmi les nations", mission à laquelle se consacre le département des "Justes" du comité français pour Yad Vashem, qui instruit les dossiers avant leur envoi à Jérusalem, puis organise les cérémonies de remise de médailles.

Le département des "Justes", créé en 1963 en France, constitue les dossiers de ces "Justes parmi les Nations" en réunissant les témoignages écrits et certifiés de deux personnes juives sauvées. Ces témoignages doivent mettre en évidence que la personne pour laquelle le dossier est constitué a risqué sa vie et qu'elle a agi de façon désintéressée.

BERNARD DELAGE